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持续做好通行环境修补整治工作
消除安全隐患

为进一步改善辖区道路通行环境，确保道路安全

畅通，建德市更楼街道全域整治办联合社区，协同道路

工程养护公司对辖区内的低洼浅坑进行了清理、修补

工作。安排人员每天早晚巡查低洼浅坑路段，发现问

题及时处理；通过入户宣传等方式告知居民要自觉维

护路面环境卫生；并增加人员投入，加大路面巡查力

度，对坑洼路面及时修复。

截至目前，共出动人员60余人次、车辆5辆次，清

理低洼浅坑100余个。为居民群众营造了安全、整洁、

优美的人居环境，以实际行动保障居民群众的出行安

全。 文/郑思佳
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“生死才是大事，其他的

都是擦伤，无需感伤，和解才

是放下⋯⋯回家！”北京时间

昨天13时51分，潘正胜在尼

泊尔登机前写下了这段话。

再度冲击珠峰的温州籍

攀登者潘正胜因为身体原因

遗憾止步。身处海拔 8200

米 时 做 的 决 定 ，他 后 悔 过

吗？怎么判断下不下撤？回

来休整后他还会继续第三次

冲顶吗？

昨天，潘正胜回国前在

特里布汶国际机场接受了本

报记者的采访。

第二次挑战，止步珠峰8200米

“失败”的攀登者潘正胜：
留三分之一余地给自己

本报记者 章卉

潘正胜，温州文成人，鼎丰探险

2023珠峰登山队队员。

今年是人类成功登顶珠峰第 70

年。潘正胜也是特意选择在这个极具

纪念意义的时间节点向珠峰发起挑

战。

5 月 17 日 21 点，潘正胜从海拔

7950米的C4营地出发准备冲顶。在到

达 8200 米高度时，意外的身体状况

出现了，潘正胜不得不作出艰难的决

定——下撤。

潘正胜回忆说，因为甲流咳嗽厉

害，心脏疼痛，他跪在那里⋯⋯实在顶

不住了。

潘正胜摆了摆手，当时夏尔巴（专

业雪山高山向导）以为是示意他等等，

后来才明白他要下撤。

“攀登途中患上甲流，身体很累，

只能走走停停。后来心脏疼，再后来

肝区疼，就地跪着缓了 5 分钟左右。”

潘正胜说，如果继续攀登，身体是可以

坚持，但是可能会引发高海拔内脏综

合征甚至导致死亡。

最后，潘正胜根据自己多年的登

山经验决定下撤。

“生死才是大事，其他的都是擦

伤，无需感伤，和解才是放下。无法靠

理智解决的问题，只能靠勇气。勇气

靠尝试，尝试中要带着理智。决定事

情走向的，往往是小小的意外，正是

这小小的意外才让事情变得多彩。

我们称为偶然性吧。正确接受与判

断偶然性和必然性，会让日常生活更

加有趣。回家！”北京时间昨天 13 时

51 分，潘正胜在登机前写下了这段

话。

8200米时下撤
放下也是与自己和解

在攀登珠峰的名单里看到潘正胜

的名字，对于熟悉他的人来说，有惊

喜，并不意外。

潘正胜的大学班主任、温州大学

副教授熊静说：“大学时期的潘正胜喜

欢冒险，创新，做事踏实且为人低调。”

2017 年 6 月 8 日，潘正胜回到母

校温州大学，在温州大学化材学院的

毕业欢送晚会上分享过攀登珠峰的经

历。这些年，班主任也从潘正胜的微

信里关心着他的动态。

“这种情况下，他作出下撤的决定

是非常明智的。不要觉得有什么遗

憾。”熊静说：“为什么要第二次再去攀

登珠峰呢？因为第一次由于天气的原

因没有登顶。他在微信里说，除了生

死都是小事。我很赞同他这句话。我

想和他说的是，学会放下才是对自己

的慈悲。有的时候，小小的遗憾也是

完美，不完美的完美。”

“他是‘80 后’，也 40 多岁了，身

体状况不比 30 岁的时候了。尽管他

一直在锻炼，年龄的因素摆在那儿，身

体的原因是无奈的。”熊静说。

“潘正胜决定下撤，我们都觉得很

欣慰，不然后果不堪设想。”在师长眼

里，成功登顶是王者归来，一步之遥的

潘正胜依然是英雄。

生死之外皆小事
距离一步之遥也是英雄

回到C4营地时，有媒体来采访潘

正胜，他分享了自己刚悟出的人生感

悟——“无论何事，留三分之一余地给

自己！”

为何要留三分之一余地？

“从我们登山的角度看，冲顶成功

后下撤，回到安全地带，这才叫完整的

一次登山。你去冲顶后，留三分之一

余地的体能回到安全地带，一般是这

样的分配状态。”潘正胜说，“生活中也

一样。我觉得留三分之一余地，是一

个比较合理的空间。”

今年中国首次成为珠峰南坡攀登

人数最多的国家。近期“有登山者拼

劲全力冲上去，结果没力气了，发出求

救，乘坐直升机下撤”，这一话题也引

发了广泛讨论。潘正胜的“三分之一

余地”的经验很值得推广。

5月9日，潘正胜刚在尼泊尔加德

满都吹了 42 周岁的生日蜡烛。潘正

胜许的生日愿望是：希望家人、队友、

自己平平安安。

出发的时候，家人交代他“安全

第一，身体第一”。潘正胜做到了。

这几日，有朋友安慰潘正胜：“山

在那里，我陪你再去！”

潘正胜很感动，但还是礼貌地拒

绝了。

“不想再第三次登了。回国后我

先检查身体，按部就班地工作。除了

登山外的户外运动，我还会继续，比如

越野跑，徒步，等等。”潘正胜说。

人无法决定失败，但人可以决定

面对失败的态度。

如今的潘正胜在杭州做电商。也

许不久的将来，你会在杭州滨江的跑

道上邂逅他。

记得为潘正胜点个赞，也对竭尽

全力去奋斗，并坦然接受最终结果的

普通人说声“好样的”。

坦然接受结果
第三次登峰暂无计划

潘正胜生日许愿潘正胜生日许愿

双手满是伤口

在营地的潘正胜


